

# RICARDO LAGOS

MINISTRO DE EDUCACION

## “NUNCA HE DUDADO EN SER CANDIDATO”

Y COMO 1993 NO ES EL AÑO 89, EN QUE SU CANDIDATURA RESULTABA CONFRONTACIONAL, COMO EL RECONOCE, TODO PARECE INDICAR QUE ESTA VEZ SI VA.

**R**icardo Lagos tiene voz, actitud y la decisión de un candidato presidencial. Aunque tal vez sepa que no tiene todo el apoyo que se necesita para ganar. Tal como el humo de la locomotora Piñera no desapareció nunca del horizonte electoral, “la bandera de Lagos”, como el mismo reconoce, siempre ha estado clavada. Y su lugar en el Ministerio de Educación, a juzgar por las encuestas, lejos de hacerlo desaparecer como político, ha hecho que muchos que antes no lo tragaban reconozcan que “lo ha hecho bien” y eso, se nota, le ha dado más seguridad todavía. Por eso cuando él mismo se pregunta si hay que elegir al candidato de la mayoría o al que parezca el mejor, eso suena a provocación y a anuncio de que está dispuesto. Aunque no gane, aunque tenga que renunciar y apoyar a Eduardo Frei, aunque se diga que algunos negocian su cabeza y otros lo vean dudar. El, asegura, no tiene contradicciones vitales.

### LA ESPERA DE LAGOS

**-Ministro, ¿está dudando de su candidatura?**

-No tengo dudas.

**-¿No ha dudado en ser candidato?**

-No, nunca he dudado. Lo que ocurre es que las definiciones se hacen en los momentos adecuados. Así como realmente creía que no sería candidato el 89 porque era malo para el país, no veo esas razones el 93. Pero la decisión se toma el 93.

**-Se proclama el 93. La decisión ya la tiene tomada...**

-La decisión la tomo el 93, en razón de las circunstancias del 93, pero dudas existenciales nunca he tenido. Soy bastante seguro de mi mismo.

**-Con eso entiendo que será candidato entonces...**

do.

**-¿No ha pensado que si al PS-PPD le va mal en las municipales, la única manera de negociar con la aplanadora DC es tener ya candidato?**

-Existe una candidatura Lagos desde el momento que llevamos toda esta entrevista hablando de ella. No es necesario andar proclamando nada. Existe una candidatura Lagos del momento que las encuestas dicen que Lagos está en determinado lugar. Pero también existe una situación en que el país percibe una gestión de gobierno eficaz. Si eso es así, lo que tengo que hacer ahora es ser ministro de Educación. Y gobernar como tal.

**-Le interesa seguir también porque fortalece su imagen política...**

-Nunca he creído esas cosas.

**-Eso es un poco ingenuo de creer...**

-Cuando a mí se me dijo: ‘Cómo se te ocurre ser ministro de Educación, te vas a quemar’, en fin, las cosas no se han dado así. No pienso que la política sea ese cálculo.

**-Después de las municipales, si se cumplen los pronósticos, la gente querrá que la Concertación siga, y el sentido común dirá que sea Frei quien la dirija...**

-¿Y qué dice la encuesta CEP? ¿Quién encarna mejor la Concertación? En empate, Frei y Lagos. Eso es lo que dicen las encuestas.

**-¿No cree que si a la DC le va muy bien en junio, la gente querrá la continuidad a través de un DC? Si espera para presentarse va a aparecer como contra la lógica e incluso quebrando la Concertación...**

-Eso tendrá que verse.

**-¿No cree que debería clavar la bandera lo antes posible?**

-Creo que la bandera de Lagos está clavada. ¿No fue al recital de Joan Manuel Serrat?

-No...

pasado habrá que enmendarlas, pero básicamente son tiempos distintos. Ese era un tiempo de decirle al país que se pusiera de pie, éste, de construir.

### COMPETIR ENTRE IGUALES

**-¿Cómo interpreta las múltiples declaraciones de la DC en torno al candidato único?**

-Ese no es el tema.

**-¿Por qué?**

-La Concertación es un entendimiento para cuatro años para consolidar la transición. Convinimos unírnos en torno a un programa y candidato común, ese fue el compromiso. Hoy, luego de dos años de Gobierno, todo estamos de acuerdo en que la Concertación debe continuar en el tiempo. Y lo que hoy está planteado es como se hace un gobierno de coalición que dure por un largo período, en un sistema presidencial. Acá hay un gran desafío político y hay dos criterios. Los partidos A, B y C son igual de importantes, sale un partido y se acaba la coalición. Pero si usted tiene cinco elecciones presidenciales y el partido A tiene siempre el treinta por ciento y el B, el veinte, ¿quiere decir que en las cinco elecciones el partido A elige el candidato presidencial y el B lo apoya y es cinco cero? ¿O sería más justo un tres a dos?

**-Sería justo establecer una alternancia...**

-Parece razonable.

**-¿Por qué entonces no se hace que las bases de la Concertación voten?**

-Pueden haber mecanismos de alternancia.

**-Es que establecido de arriba, casi por decreto, no suena muy democrático...**

-Estoy de acuerdo. No suena democrática la alternancia. Pero también se puede establecer mecanismos en que hay distintas áreas. Este sector puede tener a su cargo el ámbito económico. Pueden haber mecanis-

**-Ministro, ¿está dudando de su candidatura?**

-No tengo dudas.

**-¿No ha dudado en ser candidato?**

-No, nunca he dudado. Lo que ocurre es que las definiciones se hacen en los momentos adecuados. Así como realmente creía que no sería candidato el 89 porque era malo para el país, no veo esas razones el 93. Pero la decisión se toma el 93.

**-Se proclama el 93. La decisión ya la tiene tomada...**

-La decisión la tomo el 93, en razón de las circunstancias del 93, pero dudas existenciales nunca he tenido. Soy bastante seguro de mi mismo.

**-Con eso entiendo que será candidato entonces...**

-Es una deducción que usted saca.

**-Ricardo Nuñez dijo que usted debe renunciar, Sergio Bitar dice que no, ¿qué cree usted que es lo que realmente le conviene a Lagos candidato?**

-No es un problema de Lagos candidato. Es un problema de lo que le conviene al país. A este le conviene que las campañas presidenciales sean cortas, que los gobiernos gobiernen y los ministros trabajen. Si soy ministro de Educación, si las encuestas dicen que lo hago bien y tengo la confianza del Presidente, entonces debo seguir siendo ministro. Y eso lo dije a comienzos de año, cuando se tocó el tema de si podía ser generalísimo de la campaña PS-PPD y dije "no", y aquí estamos conversando, en mi escritorio de ministro.

**-Mientras en los demás partidos hay luchas internas, usted es el único que tiene el camino allanado y sin embargo no se lanza, por lo menos públicamente...**

-Chile es un país sensato. Qué sentido tiene en un gobierno que dura cuatro años, hacer que la lucha presidencial para suceder ese gobierno dure dos años. Me parece absur-

1992, ... se han dado así. importantes, sale un partido y se acaba la coalición. Pero si usted tiene cinco elecciones presidenciales y el partido A tiene siempre el treinta por ciento y el B, el veinte, ¿quiere decir que en las cinco elecciones el partido A elige el candidato presidencial y el B lo apoya y es cinco cero? ¿O sería más justo un tres a dos?

**-Después de las municipales, si se cumplen los pronósticos, la gente querrá que la Concertación siga, y el sentido común dirá que sea Frei quien la dirija...**

-¿Y qué dice la encuesta CEP? ¿Quién encarna mejor la Concertación? En empate, Frei y Lagos. Eso es lo que dicen las encuestas.

**-¿No cree que si a la DC le va muy bien en junio, la gente querrá la continuidad a través de un DC? Si espera para presentarse va a aparecer como contra la lógica e incluso quebrando la Concertación...**

-Eso tendrá que verse.

**-¿No cree que debería clavar la bandera lo antes posible?**

-Creo que la bandera de Lagos está clavada. ¿No fue al recital de Joan Manuel Serrat?

-No...

-Ahí se habría dado cuenta. Entré como entra a un recital cualquier hijo de vecino y hubo un aplauso muy grande, muy sostenido y muy largo.

**-¿Cómo está su relación con la soberbia? Durante la campaña pasada se la sacaron muy en cara...**

-Nunca me he considerado un hombre soberbio.

**-¿No creo que el orgullo a veces lo traiciona?**

-No, lo que creo es que en ese momento había que enseñarle a Chile a no tener miedo. La gente no creía que podía estar por el "NO".

**-Yo le digo después, en la elección del 89, cuando enfrentó a Jaime Guzmán, a Hermógenes Pérez de Arce, también se dijo que usted era muy prepotente, ¿le gusta esa imagen que vendió?**

-Lo que me pareció es que en esos foros había que decir las cosas como eran. Estaban poniendo en duda mi credibilidad democrática los que estuvieron tantos años con la dictadura.

**-Era más bien su actitud, su tono...**

-Si hubo cosas que fueron erróneas en el

importantes, sale un partido y se acaba la coalición. Pero si usted tiene cinco elecciones presidenciales y el partido A tiene siempre el treinta por ciento y el B, el veinte, ¿quiere decir que en las cinco elecciones el partido A elige el candidato presidencial y el B lo apoya y es cinco cero? ¿O sería más justo un tres a dos?

**-Sería justo establecer una alternancia...**

-Parece razonable.

**-¿Por qué entonces no se hace que las bases de la Concertación voten?**

-Pueden haber mecanismos de alternancia.

**-Es que establecido de arriba, casi por decreto, no suena muy democrático...**

-Estoy de acuerdo. No suena democrática la alternancia. Pero también se puede establecer mecanismos en que hay distintas áreas. Este sector puede tener a su cargo el ámbito económico. Pueden haber mecanismos de coalición.

-O...

-Puede haber un segundo sistema. Que el partido de mayoría imponga el candidato porque lo demás son cuentos. Si es así, que también me parece razonable, todos los partidos tienen que tener posibilidades de competir. Si a mí se me dice eso, todos competimos en la primera vuelta. El tener uno o dos candidatos no obedece a un capricho, sino al carácter y naturaleza de una coalición de gobierno en un régimen presidencial. Dependerá de la naturaleza de la coalición que formemos para adelante, el que haya uno o dos candidatos. Si el criterio es que el partido de la mayoría impone el candidato, usted va a tener siempre dos candidatos. Porque la única forma que haya una competencia entre iguales es que cada uno va con su líder y se lo presenta al país. Y la pregunta es ¿hay que elegir al del partido de la mayoría, o al que nos parece que es el mejor?

**-Usted en eso se siente con muchas ventajas...**

-No me siento con ninguna. Estoy haciendo una pregunta abstracta.

**-Por eso la hace...**



no llegó al quince por ciento en las elecciones parlamentarias, nadie al interior de ese partido dudó que Eduardo Frei sería candidato en septiembre del 58, porque había que consolidar esa fuerza en crecimiento. ¡Sería todo! (se ríe)

**-Pero igual es partir mal. Si la izquierda está negociando con Frei...**

-Nadie está negociando nada.

**-¿Usted lo desmiente?**

-Somos una coalición. Conversamos todos los días. Hay diez reuniones permanentemente entre nosotros y la DC, pero eso no obta a que la negociación se hace sobre la base de los candidatos una vez que están proclamados. Hasta ahora de toda la Concertación, que yo sepa, la única persona que los partidos han dicho 'tengo la voluntad que fulano sea mi candidato' soy yo. Si alguien quiere negociar, que lo haga conmigo.

**-¿Sería capaz de presentarse en primera vuelta y luego renunciar, aunque saliera segundo y tuviera chance de pasar a la segunda vuelta?**

-Por supuesto.

**-¿Eso no traiciona el espíritu democrático?**

-En absoluto. Si es parte de las reglas del juego, si tenemos un entendimiento de que el que llega segundo apoya al primero, o el que saca menos votos. Eso es una forma muy democrática de resolver quien debe ser el candidato único de la Concertación. Que todos aquellos partidarios de la Concertación voten, y el entendimiento es que en la segunda vuelta se vota por el que sacó más votos. Es mucho más democrático a que dos directivas se pongan de acuerdo.

**-¿Es cierto que le han ofrecido senaduría, presidencia del Senado para que no se presente?**

-No, no hay negociaciones. ¿Quién me va a hacer la oferta para ser ministro? ¿El futuro presidente? ¿Quién es el futuro Presidente de este país?

**-¿Son ciertos los nombres que se mencionan en su comando? Ricardo Brodsky, Angel Flisfish...**

-Yo trabajo con mucha gente. Tengo un equipo dentro del gabinete y en términos políticos consulto mucho.

▲ **“Hasta ahora, la única persona que los partidos han dicho ‘quiero que sea mi candidato’ soy yo. Si alguien quiere negociar, que lo haga conmigo”.**

-No, en absoluto. El 89 dije: ‘¿Quién es el mejor?’ Muchos, menos yo, por qué, porque es algo tremendamente disgustivo para los militares. Y me excluí del sistema.

**-Pero esta vez es distinto...**

-Por supuesto. ¿Qué explicación hay para aquellos que quieren que Lagos sea candidato, que no sea candidato? Y creo que en el tema del programa no es difícil llegar a entendimiento. Teníamos un programa el 89, había uno de la DC, y se hizo un programa común.

**-Pero ahora ya gobernaron juntos...**

-Habiendo gobernado juntos es más fácil. Mucho más fácil todavía.

### NEGOCIAR AL CANDIDATO

**-Se ha hablado mucho de las tentaciones, de los dobles juegos ¿cree que hay socialistas que ya entregaron su cabeza? Se lo digo por las reuniones con Genaro Arriagada...**

-Creo que las cosas deben desdramatizarse. Es perfectamente legítimo que haya sectores que piensen que es mejor, en lugar de llevar un candidato propio, tener una buena negociación con la DC. Pero yo mismo le acabo de decir que dependerá de la naturaleza y carácter de la coalición lo que deba hacerse.

**-¿Se están negociando cuotas de poder?**

-No. En un sistema presidencial la experiencia que uno tiene es que quien ordena definitivamente es el Presidente de la República.

**-¿No cree que a los socialistas que están en el Gobierno negociar es lo que más les convendría?**

-Todos los socialistas están en el Gobierno. Todo el PPD está en el Gobierno.

**-El PPD no está tan presente en los Ministerios...**

-Pero todos somos partidos de Gobierno.

**-¿No cree que a quienes están participando más del actual proceso les importa menos aceptar a Eduardo Frei?**

-Yo pienso que se está en política no para estar en el Gobierno, sino para servir al país, a través de una concepción global de las cosas.

**-¿Usted entiende entonces la postura de negociar con la DC?**

-No es un problema de traición. Es un problema de cómo se entiende mejor servir. Creo sinceramente que nuestra obligación es buscar dentro de la Concertación ese mundo que nosotros representamos. Eso tiene una proyección futura, que pasa también por tener una opción presidencial. Es demasiado obvio. Cuando la DC el año 57

FUSION...

-Yo trabajo con mucha gente. Tengo un equipo dentro del gabinete y en términos políticos consulto mucho.

**-¿Y el equipo de la calle Infante?**

-No tengo equipo. Y en la calle Infante entiendo que está Sur, que es una ONG cercana al mundo nuestro. Pero sería como decir que tengo otro equipo en La Moneda, porque Enrique Correa trabaja conmigo, o Ominami, porque antes que usted llegara me llamó por teléfono para ir a un desayuno al CEP.

**-¿Es cierto que le pidió a Carlos Ominami que fuera su jefe de campaña?**

-En algún momento se ha hablado con él de una presencia más política. Pero algo más específico en ese sentido, no.

**-¿Cómo siente al empresariado frente a Lagos potencial candidato?**

-He tenido muchas conversaciones con empresarios. Ellos perciben lo que es el mundo moderno, saben como opera, y sus inquietudes van más por que se hace en materia de inversión, de apertura de mercado de capitales.

**-¿Se sorprenden frente a usted?**

-Yo creo que a ratos se sorprenden de que el ministro de Educación también lea “The Economist”.

### LAGOS Y LA MORAL

**-Monseñor Cristián Caro dijo que la Iglesia está preocupada por los contenidos edu-**

(Sigue) 17

**cacionales, ¿entiende esas aprensiones?**

-No fijesé. Porque las personas que tiene que ver con estas materias desde el punto de vista eclesiástico me han dado todo su apoyo. Ayer, en San Felipe, tuve una conversación bien extensa con monseñor Camilo Vial, el obispo encargado de la Educación. El me explicó lo que había sido el debate en la Conferencia Episcopal, el respaldo que había significado para las políticas educacionales, me indicó que había temas respecto de los cuales no le correspondía a la Iglesia pronunciarse, en donde cada establecimiento o familia debe resolver. De tal manera que estoy absolutamente tranquilo.

nen, es mejor para los hijos la separación. Es muy doloroso, a mí me dolió mucho. ¿Sabe usted en cuantos países no existe el divorcio? Chile e Irlanda. Estos temas de las morales por consenso, yo se a donde se quiere llegar con eso. A que algunos creen ser los dueños de la moral, pero esta va evolucionando.

**-¿Usted cree que la moral parte de realidades? ¿Cómo establece la media entre los valores y la realidad?**

-Muy fácil. Si usted se casó por la Iglesia, su matrimonio es indisoluble. Ese es el único matrimonio que para la Iglesia vale. Su matrimonio por el civil del punto de vista

lo correcto cuando veo la cantidad de jóvenes que tiene relaciones sexuales? No puedo esconder la cabeza. Me fui a hablar con monseñor Oviedo, le presenté el tema y le dije que quería formar un grupo de trabajo. Y todos los nombres que me fueron sugeridos están en la comisión.

**-¿Y qué le pareció el documento final?**

-Me pareció un muy buen documento, lo distribuí urbi et orbe y pedí comentarios. No es un documento del Ministerio, sino de la comisión. Un punto de partida. ¿Qué dijeron? Primero, que es responsabilidad de la familia no del Ministerio de Educación.

**-Usted mismo piensa eso...**

-Por supuesto. A partir de eso, el tema llega a la escuela porque la familia no lo trata. Y si lo tiene que tratar la escuela supletoriamente, esto no es como enseñar matemáticas. El carácter de los documentos tiene que ser conversado con los padres del respectivo establecimiento.

**-¿Qué ocurre cuando estos valores deben entregarse en escuelas fiscales o un profesor que no necesariamente los comparte?**

-A partir de lo que parece adecuado desde el punto de vista de los padres. Ellos son los responsables. La pregunta que yo le tengo que hacer es ¿cómo educa un padre no católico a su hijo?

**-¿Los lineamientos son muy básicos?**

-Se establece el tipo de enseñanza que hay que hacer. Educación sexual es la relación entre los sexos, de manera que usted tiene que introducir los elementos de diferenciación de los sexos desde educación prebásica y de cómo el hombre y la mujer se descubren el uno al otro. Por cierto que está señalado el tema afectivo y que el acto sexual es la culminación es una entrega de amor entre hombre y mujer, y que debe haber un sentido permanente, trascendente. Lo otro es promiscuidad.

**-Monseñor Caro decía que no se pueden omitir los valores católicos en ese punto...**

-Bueno, eso es algo que tiene que debatir la Iglesia internamente.

**-¿Ve muchas diferencias?**

-No, no. Sólo que lo discutan internamente. No creo que estén todos los obispos de acuerdo con eso.

**-La Iglesia parece bastante homogénea al respecto...**

-Una cosa es la línea de la Iglesia, y otra que los obispos crean que ella deba estar en los programas del Ministerio de Educación. El





▲ **“¿Hay que elegir al candidato del partido de la mayoría, o al que nos parezca que es el mejor?, dijo Ricardo Lagos a “Cosas”.**

**-Monseñor Caro dijo que le preocupaba que se determinara la moral por consenso, ¿en qué moral cree usted?**

-Esta pregunta la encuentro muy pintoresca, porque dificulto que haya alguien que tenga valores más claros, moral más clara, señora, chiquillos, no son drogadictos, no son esto, no son lo otro, no son ninguna cosa. Tenemos una constitución y valores muy importantes y muy trascendentes. En este país existe la sensación de que algunos tiene el monopolio de la moral. Porque frente a ciertos temas me parece que tiene que haber una actitud moderna, eso no quiere decir que estemos desquiciando. Creo, porque lo viví, que cuando hay matrimonios que no se avie-

religioso no tiene valor. Si es así, y yo me casé por el civil, del punto de vista católico no estoy casado. Y si ese matrimonio se disuelve, porque hay ley de divorcio, no se ha disuelto nada porque para la Iglesia eso nunca existió.

**-La Iglesia igual valora el compromiso para siempre y la estabilidad de la familia...**

-Lo que digo es que el tema del divorcio amerita un debate que no sea descalificatorio. Hay una realidad sobre la que hay que pronunciarse. Cuando tomé el tema de educación sexual, no soy ingenuo, se lo que represento en este país, se las dificultades del tema y que era mucho más cómodo dejarlo guardado en el escritorio. ¿Pero eso era

Una cosa es la línea de la Iglesia, y otra que los obispos creen que ella deba estar en los programas del Ministerio de Educación. El Ministerio es de todos, y no hay nada en los documentos que afecte a la doctrina católica, y eso lo reconoce el propio monseñor Medina.

**-¿Habla que el acto sexual debe ser dentro del matrimonio?**

-No está dicho, pero tampoco dice que debe ser fuera del matrimonio. ¿A usted le parece que eso es lo que se debiera enseñar?

**-Un católico no puede ser neutro...**

-Por eso que es responsabilidad suya entregarle así a sus hijos. Este tema no debe llegar a la escuela, pero llega. Son temas que tienen que ver con los valores propios de cada persona.

**-¿Usted cree que estos temas hubieran tenido un perfil tan alto si usted no hubiera estado en este escritorio?**

-Estoy contento porque hemos puesto la educación en el centro del debate. Pero es malo para el país cuando se achata el debate, cuando se centra en que es Ricardo Lagos. Porque yo soy el ministro, sacan la ENU, el marxismo, Gramsci. Pero sé lo que estoy haciendo, y sé para donde voy. ■

**Paula Coddou**